

Logroño, un mes. . . . . 1 peseta
Fuera, trimestre, pag. ade. antade.. 3
Cuba y Puerto-Rico, 6 meses. . . . . 8
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre. . . . . 14

Número suelto, 5 céntimos
Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

Año IV.

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE SAGASTA NÚM. 9

Logroño, Viernes 2 de Diciembre de 1893

En 4.ª plana, línea cuerpo 8. . . . . Pesetas 0'05
En 2.ª id. id. id. . . . . 0'10
En 1.ª id. id. id. . . . . 0'25
Gasetillas, línea. . . . . 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 50 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales serán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan se los comunicados.

Núm. 1.138

Se traspasa el establecimiento de tejidos de Santiago Viguera PORTALES, 64 y 66, LOGROÑO

Mientras se encuentra quien tome el traspaso Gran liquidación.—A precio fijo indefectiblemente, empezando por los géneros de invierno.— GRANDES REBAJAS para aminorar existencias y facilitar el traspaso. —Irremisiblemente precio fijo.—

DON JOSÉ SANZ PROFESOR DE FRANCÉS con título Académico expedido por la Universidad de París. Se dan lecciones en clase general y particular.—Honorarios convencionales. Estación, 2, imprenta.—Logroño

La mejor clase de Ostras verdes Se reciben los días pares en el «Círculo Logroñés», sirviéndose abiertas y á domicilio á 5 reales docena. No confundirlas con las blancas.

H. SANCHEZ OCULISTA Consulta de 11 á una y de 3 á 4 Calle del Mercado, 45, 3.—LOGROÑO

La crisis de la honra.

Quando dimitió el señor Bosch dijo públicamente el señor Romero Robledo «se arroja una alcaldía para pelear por la honra.» La batalla ha terminado y el ministerio, considerando honrados á los concejales y alcalde acusados, ha puesto el estigma de difamador en la frente del señor Villaverde.

Esto es sencillamente lo que ha pasado. Pero ahora, un tribunal mas alto llama á sí la causa no solo porque la sentencia admita apelación, que la última instancia siempre se le confía á la opinión pública, sino porque sospecha que el tribunal sentenciador abandonando su augusta misión, tiende á encubrir el delito por los lazos que le unen al procesado.

O dejando metáforas aparte, la opinión pública se pone al lado de los caídos y se prepara á juzgar definitivamente el caso de honra, como llamó á este el señor Romero Robledo para hacer imposible la retirada. Sabiendo la fuerza de este elemento ya se puede decir por adelantado la suerte que espera á los consejeros; es de suponer que ahora no haya velos con que amenazar ni dinamitros con que distraer la atención: el partido conservador caerá en plazo mas ó menos breve, pero no largo, para no levantarse mas. La conjun-

ción con el señor Romero Robledo lo hirió de muerte y el afán de sostener al eterno amparador de malas causas acaba con su vida. Si continua en el poder mas ó menos tiempo será en virtud de la velocidad adquirida; la fuerza motriz ha terminado para siempre. El partido conservador solo podrá moverse en lo sucesivo á impulsos de nuevas organizaciones ó de circunstancias excepcionales.

Tal es la apreciación que hacemos de las noticias que ayer nos comunicó nuestro corresponsal, la cual seguramente coincide con la mayoría de los periódicos que hoy nos traiga el correo; los conservadores dirán con seguridad que esto no tiene importancia, los liberales arrimarán el ascua á su sardina lo mismo que los republicanos, pero los dos últimos y los independientes convendrán en que esto se vá y en que no puede volver á regir los destinos de un país medianamente serio, la conjunción que nace con la crisis del hambre y termina con la de la honra.

Colaboración

El tratado comercial con Francia

III. Continuación. (1)

No sé hasta que punto los Ayuntamientos, las Diputaciones provinciales, las Cámaras de Comercio, las Asociaciones agrícolas, las económicas de Amigos del País y todos los elementos comerciales y económicos de las provincias vitícolas, observarán con impasibilidad la situación anormal que aqueja á los cosecheros; no veo, no leo, no observo se tomen medidas radicales que satisfagan la ansiedad de sus aconsejados y administrados, no se organizan agrupaciones y sindicatos que voten terminantes decisiones para proteger la producción y me pregunto con ansiedad. ¿Esperan la cosecha del 93 para verter la del 92 y la del 94 para dar la misma salida á la del 93 y así sucesivamente si es que no las ceden á precios irrisorios y hasta burlescos? ¿Arrancarán las plantas? Eso no puede ser, la ley lo prohíbe, nadie puede arrasar sus campos, ni incendiar sus casas, ni sus mieses, eso acontece en los pueblos bárbaros.... Es de im-

(1) Véase el número 1.130.

mediata necesidad que esos consejeros y administradores del común, promuevan la iniciativa privada, la agrupen y la decidan á la defensa de sus intereses, el no hacerlo, el arrojarse en los brazos del perezoso desaliento, es cobardía y nada patriótico. Y la prensa local fomentadora que se dice de la riqueza regional y de todos sus elementos económicos ¿que dice, que imprime? ¿Se calla también?

¡Nadie dice, nadie escribe, nadie habla!

¿Dónde están aquellas eminencias oenológicas que en el Congreso de vinicultores celebrado bajo los auspicios del gobierno en Madrid en Junio de 1886 propusieron y discutieron problemas que dejaron casi resueltos en pro de la vinificación y que reían cuando yo dije que en España no habia vinos, ni Comercio de vinos y que era forzoso crearlo?

¿Dónde están? Por qué en estos momentos de ansiedad y congoja no se reúnen, deliberan y forman sindicatos para organizar y crear las sociedades mercantiles para la elaboración y exportación de nuestros vinos? ¿Que van á decidir esos comités que se organizan para allegar productos que presentar en esa portentosa Exposición Universal la mas interesante para nosotros y que en breve ha de celebrarse en Chicago, ciudad importante de los Estados Unidos? ¿Que vinos vá á presentar España país productor de tanta y excelente variedad de uva? Y como ha acontecido ya en otras se publicarán memorias, detalles y elogios de tal ó cual vino que ningún comerciante en vinos ni tiene ni conoce.

Desde que se roturaron montes y eriales para dedicarlos al cultivo de la vid han pasado años y nadie se ocupó de las necesidades que tras cada quinquenio iba á presentar la falta de la elaboración y exportación, ni los gobiernos ni los gobernados se preocuparon de ello antes por el contrario con el objeto de producir cualquier cosa, pero barata, se embastecieron hasta las ricas y celebradas marcas de Jerez, la abundancia de los mostos blancos, la importación de los alcoholes de industria y la facilidad de las comunicaciones dieron lugar á alteraciones tan considerable en la finura y aroma de estos vinos que causaron una merma enorme en la exportación que antes á pesar de precios mas elevados era de

mayor consideración y de mas lucrativos beneficios, aun dentro del país, en los café; y otros sitios públicos, se saboreaba un esquisito Jerez por el mismo precio del que hoy es detestable. ¡Si se vendiera á 1200 y 1400 reales (12 y 14 libras) la bota de 500 litros continente y contenido! Gracias que el alcohol industrial vá desapareciendo, que ha causado mas perjuicios que beneficios el tratado comercial con Francia.

Para resolver la espantosa crisis que por descuido y abandono se nos ha metido en casa, no hay otro remedio que elaborar vinos y exportarlos, se presentan para ellos grandes dificultades, la primera es la de que en nuestro país no hay ni aun paladar, no lo tiene el que se alimenta con garbanzos, chorizos, pimentón y otros materiales por el estilo, así es que no es extraño oír con frecuencia á personas de buena posición que concurren á banquetes donde se sirven vinos finos de Burdeos ¡Valiente vinagrillo nos han dado! ¡Cuanto mas vale una buena copa del de Aragón ó de Peralta que el agua-chirre de Burdeos! (histórico) y sin embargo en el mundo no se beben otros vinos desconociéndose enteramente los nuestros. Este gusto tan generalizado no puede elaborar vinos de mesa y creyendo muchos que los de Burdeos son astringentes y ácidos usan los de algunos almacenistas, pocas embotelladas que anuncian elaboradas al uso del Medoc y mejores que los de Burdeos que son mas bien dignos de los laboratorios químicos como nocivos á la salud pública.

Esto en cuanto á la elaboración, que en cuanto al comercio son raros los industriales que de él se ocupan, para educar y enseñar se necesitan años, grandes dispendios y decidida atención al importante y rico comercio del vino.

En sucesivos artículos apuntaré aquello que según mi saber y entender crea mas conducente no para salvar la situación que causará ruinas, sino para facilitar porvenir que, si llegó á reunir un número suficiente de Accionistas, pueden estar seguros de que sus acciones, constituida que sea la Sociedad se cotizarán con prima y serán objeto de honrosas ambiciones.

Pedro María del Castillo.

Apuntes al vuelo

Si yo pretendiese echármelas de moralizador, ahora tendría una ocasión magnífica para decir pestes contra ciertas picaras innovaciones que el progreso trae consigo, proporcionándome al mismo tiempo la satisfacción de poner como chupa de dómone, á una parte de la sociedad actual, que á trueque de poder satisfacer sus bastardos apetitos no vacila en poner en ridículo á esa cándida humanidad de que forma parte.

Pero como estoy convencido de que hablar de ciertas cosas es lo mismo que predicar en desierto, renuncio de grado al papel de misionero y me limito á dar cuenta del hecho que las presentes líneas motiva.

La cosa es baladí en extremo y es fácil que ya tengan noticia de ella. Se trata de unos anuncios en extremo curiosos que está publicando actualmente el diario parisien Le Figaro.

Ahi va uno para muestra:

«Un joven de 25 años, robusto, de gallarda presencia, desea contraer matrimonio con joven ó vieja, sana ó enferma, que tenga 20000 pesetas de renta. No importa que haya mancha.»

Esto demuestra que para muchas personas, el matrimonio lejos de ser sacramento divino, es un medio como otro cualquiera de agenciarse una posición, un modus vivendi, al alcance de cualquier conciencia poco escrupulosa.

Lo que mas me ha llamado la atención en ese reclamo es eso de la mancha. Si se refiere á lo que presumo, bien puede decirse que ese futuro marido tiene demasiado ancha la manga... ó que no sabe lo que se pesca.

Pero es lo que dirá él «yo lo que busco son los 4000 duros de renta; lo demás me importa un bledo. Si mi futura esposa tiene manchas, ahí tiene el jabón del Congo de mi despreocupación, que podrá hacer que pasen desapercibidas.»

Y así vamos viviendo. Y rebajándonos que es lo peor. ¡Oh... el progreso!

BRIJAN

EL FATALISTA

LEMONTOF

Hallábame con mi batallón de infantería, sobre el flanco derecho del ejército, en una colonia de cosacos del Don, y los oficiales nos reuníamos ya en casa del uno, ya en la del otro, pasando las veladas jugando, obligado vicio de la vida de campaña.

Cierta noche, cansados ya de juego, tiramos las cartas sobre la mesa, y empezamos á charlar. Esto ocurrió en el alojamiento del mayor S.

La discusión llegó á hacerse interesante.

Uno de los contertulios afirmaba que el fatalismo de los mahometanos tiene entre nosotros numerosos partidarios, y con tal motivo todos contamos alguna anécdota mas ó menos extraordinaria en pró ó en contra de semejante afirmación.

Todo eso no sirve para probar nada, señores,—dijo el anciano mayor—pues por lo que veo, ninguno de vosotros habeis sido testigos de los hechos que relatais como argumentos.

so mi semblante. ¡He aquí la imagen que llevarás grabada en tu memoria por do quiera! ¡He aquí el recuerdo doloroso que te regalo como despedida! ¡E! te perseguirá y atormentará tu conciencia hasta la muerte! ¡Adios!

La generala calló. Fernando callaba tambien, y de sus ojos que quizás no se habían humedecido con el llanto en toda su vida, brotaban, amargas y silenciosas, abundantes lágrimas.

Tan luego como la joven terminó de hablar dos personajes entraron en la estancia.

Era uno el médico, y el otro el confesor de Irés.

—Me parece—dijo el primero—que una conversación mas larga, podría comprometer de nuevo la salud de la señora.

—Está bien, doctor he terminado,

—La superiora del convento de Belén acaba de llegar á recibir vuestras órdenes—dijo el confesor.

—Y yo espero ya las vuestras, padre mio.

Y se retiró sin dignarse dirigir una última mirada al Marqués. Este no existía ya para ella.

El señor de Moranges salió á su vez del cabi-

Sección de noticias

Próximo el día en que han de venir á Logroño personas de casi todos los pueblos de la provincia, con motivo de las quintas, es llegado el momento de que los suscriptores morosos paguen sus atrasos.

Advertimos, pues, á aquellos que adeudan mas de un trimestre, aprovechen esta coyuntura para ponerse al corriente en sus pagos, pues si no desde 1.º de año suspenderemos el envío del periódico.

Nuestro particular amigo don Emilio de Miranda, secretario de este Gobierno civil, ha sido nombrado para el de Zaragoza en la vacante que dejó nuestro antiguo amigo don Clemente Martínez del Campo, hoy Gobernador de aquella provincia.

Damos la enhorabuena á ambos señores por el ascenso que han obtenido en su carrera estando seguros de que han de sentir la marcha del señor Miranda, las muchas personas que han tenido ocasión de observar la amabilidad y cortesía con que ha recibido á propios y extraños durante el largo periodo que ha estado entre nosotros.

La Comisión provincial ha acordado que la Jemete que reside en Haro, Josefa Salas, sea conducida inmediatamente á la Casa de Beneficencia de Logroño.

Ha sido nombrado barbbero del correcciona don Adolfo Esigadas, hijo político de don Trifón Lacalle que es quien lo desempeñó hasta su muerte.

A instancia de don Manuel Fernández Heredia se ordenará en breve la demolición de un torreón construido en Galilea por don Leopoldo Fernández, en el camino conocido por el de las bodegas del Cortijo.

Por no ajustarse á las prescripciones vigentes informa la comisión provincial que debe declararse nulo el remate de pesas y medidas de Tudellilla.

Se ha autorizado á los ayuntamientos de Leza y Bergasa para arbitrar recursos extraordinarios.

Se ha declarado que don Domingo Vallujera, alcalde de Rodezno tiene condiciones para ser concejal de dicho pueblo.

Se han señalado 1,500 pesetas de fondos provinciales para atender á los gastos que origine la remisión de objetos de esta provincia á la exposición de Chicago.

La comisión provincial ha declarado que el Ayuntamiento de Haro no debe exigir impuesto por ciertos puestos públicos, según solicitaban en su recurso Anacleto Rodríguez y Juan Puente, ni otro alguno que re-

presente nuevo tributo sobre artículos de consumo; y si cree que los recurrentes obstruyen la vía pública, medios tiene en las ordenanzas municipales para impedirlo.

Por el Ayuntamiento de Alfaro, valiéndose de una comisión de su seno, se ha girado detenida visita de inspección económica administrativa al Hospital Civil de aquella localidad resultando de ello, encontrarse aquel establecimiento benéfico en muy buen estado financiero y excelentes condiciones higiénicas quedando la Comisión altamente complacida y acordando la Corporación municipal un sincero voto de gracias á la Junta Local de Beneficencia y á las Hermanas de la Caridad. El expediente con tal motivo instruido, se remitió por dicho Ayuntamiento á la Excelentísima Diputación y á la vez se ha reclamado el abono de la subvención de los trimestres primero y segundo que ascienden á 1.300 pesetas. *Summ cuique tribuere.*

Nuestro amigo y paisano don Ramón Morales, primer teniente del regimiento de Burgos, ha sido trasladado al Batallón Cazadores de Estella, que se halla de guarnición en Vitoria.

Los señores Martínez, Martínez y Solanas, rematantes del suministro de pan á los establecimientos provinciales, han traspasado dicho servicio á don Leandro Ardanza de Haro.

Ayer publicó el «Boletín Oficial» la Real orden del ministerio de la Gobernación anulando los acuerdos de la comisión auxiliar de actas que propuso se declarase incapacitado al señor Herreros de Tejada y de la Diputación interina que lo aprobó, mandando vuelva el asunto al ser y estado en que se encontraba al presentarse aquel dictamen.

El alcance de esta disposición era ayer apreciado de muy distinto modo.

Según unos en la reunión que á partir del nueve del corriente celebran los señores diputados, se volverá á empezar como si no existiese en las sesiones de Noviembre, aprobándose las actas, constituyéndose la Diputación, nombrándose la mesa, etc.

Según otros, la disposición ministerial no tiene ese alcance, pues diciéndose que vuelva «el asunto» (resolución acerca de la capacidad del señor Herreros) al ser y estado anterior y que se anule el acuerdo de la Diputación interina, claro que no puede referirse ni á otros asuntos ni á otros acuerdos.

Creemos que este punto ha de ser muy discutido.

Como contestación á la negativa dada por la Diputación foral de Navarra á la solicitud de los pueblos de la Montaña, pidiendo la derogación ó modificación de la circular de 1.º de Febrero, rebajando el impuesto del consumo del vino común, se ha ce-

lebrado un meeting en Satesteban, con asistencia de gran número de vecinos de todos los pueblos del Baztan, baja la presidencia del alcalde del Valle.

En esta reunión se tomaron importantes acuerdos, algunos de ellos de relativa gravedad, y se cree que este asunto ha de dar su juego.

Ha sido nombrado secretario de este gobierno civil don Joaquín Martínez Aldecoa, que actualmente desempeña el de San Sebastian y que tiene en esta provincia su familia, sus intereses y gran parte de sus amigos.

La Diputación provincial de Zaragoza, en su sesión del martes pasado, tras de larga, detenida y aun borrascosa discusión, tuvo á bien desecher por 16 votos contra 2, una proposición presentada por los señores Lomana y Garchitorena, pidiendo que los Diputados renuncian las dietas que pudieran corresponderles cuando serian de la Comisión permanente.

Se ha negado la solicitud de don Nicanor Serrano Santamaría, que pretendía se le eximiera del cargo de concejal de Corera.

Ayer se suspendieron los juicios que se celebraban en ambas salas de la Audiencia.

En la de homicidio de Ezcaray se terminaron las pruebas quedando para hoy los informes del Fiscal y Defensor, resumen presidencial, veredicto y sentencia.

En el mismo estado quedó la formada contra el alcalde de Abalos y los mismos trámites se han de seguir, añadiendo el informe de la acusación privada.

Hoy á las 10. continuarán ambos.

Vayámonos preparando, pues en la tercera semana de este mes habrá nieve en abundancia, causando este fenómeno una baja tal en la temperatura, que ni con los capones, pavos y demás bocadillos de rúbrica será posible dejar de sentir sus helados cumplimientos.

A petición del interesado se ha declarado incapacitado para continuar desempeñando el cargo de concejal de Ausejo á don Manuel María González Espinosa, ordenándose al mismo tiempo á dicho ayuntamiento que se abstenga en lo sucesivo de entender en estos asuntos.

Se ha acordado la admisión en la de Beneficencia de vecinos de Aldeanueva, Lardero, Rivafrecha, Calahorra, Ausejo, Igea, Cornago, Cenicero, Villamediana, Villar, Logroño Najera y Albelda.

Merced al infatigable celo que viene desplegando el Alcalde de la ciudad de Alfaro, parece que ha desaparecido casi por completo de aquella

localidad la viruela en el ganado lanar.

También nos consta por fidedigno conducto que por dicha autoridad local se ha dirigido enérgica comunicación á los dueños de cafés y presidentes de círculos de recreo, prohibiendo el juego á los no permitidos por la ley.

Celebraremos que la citada autoridad persista en tan loables propósitos y no son menos laudables las medidas que viene tomando en el reposo de pan é imposición y cobranza de multas á cuantos infringen en alguno de sus artículos las ordenanzas municipales.

Con referencia á noticias que tenemos de Corera, podemos decir á nuestros lectores en particular á los que tratan en zumo de uvas, que en aquellas bodegas hay buenas partidas de vino, disponibles, á precios arreglados con buena grana y graduación, que varía de 12 á 14 y medio grados.

Y al efecto el conocido cosechero don Nemesio Viguera cuenta con 30.000 cántaras que señalan 14 y medio grados de fuerza alcohólica, que hoy por hoy cedería á siete reales uno no siendo en el pueblo el que menos deseos tiene de vender las existencias.

A no dudar la dificultad que hay en los trasportes, por mas que el pueblo de Corera tiene un ramal de carretera que empalma con la general de Logroño á Zaragoza, hace que aquellas bodegas no sean tan visitadas ni los vinos tan solicitados como su clase y precio requiere.

Nosotros tenemos algunas muestras de los citados caldos que comprueban las noticias que hemos recibido y con gusto hoy publicamos.

El pasado mes de Noviembre la recaudación por cédulas personales alcanza la suma de 6 096 pesetas por el ejercicio corriente y por el anterior 83 pesetas.

En breve se declararán de utilidad pública, para los efectos de la espropiación, las obras de alumbramiento de aguas en Tirgo y Cuzcurrita.

El recurso interpuesto por varios vecinos de Fuenmayor contra acuerdos de aquel Ayuntamiento referentes á la provisión de plazas de Depositario y auxiliar permanente de Secretaría, será resuelto en favor de aquella corporación.

La compañía del Norte ha resuelto que las reclamaciones que hagan los comerciantes por retrasos, mermas, averías etc, se resuelvan de plano y amistosamente entre los jefes y perjudicados, sin dar lugar á pleitos y trámites largos y enojosos.

En su consecuencia, siempre que la petición no sea á todas vuces exagerada, se arreglará el asunto en el acto de común acuerdo como queda dicho.

El acuerdo ha empezado á cumplirse en los muelles de Irun y según vemos en la prensa vascongada, ha producido muy buen efecto en el comercio de aquella población.

Realmente el sistema que se seguía de llevar las reclamaciones al centro y despacharlas allí sin que el perjudicado pudiese explicar detalladamente sus perjuicios, era causa de que muchos comerciantes prefiriesen la vía judicial y no es de extrañar que se haya acogido con aplauso esta disposición.

La Sociedad Logroñesa de Alumbrado Eléctrico suplica á sus abonados, que durante el día de hoy tengan sus aparatos en disposición de obtener la luz con el objeto de que puedan continuar las pruebas generales que se están haciendo á fin de poder suministrarla á la mayor brevedad y con la perfección posible.

A la misma hora que recibíamos los despachos de Madrid anunciando probables desórdenes, pasaba por delante de la redacción un gran grupo de gentes dando desaforados vivas.

Afortunadamente la sedición no era otra cosa que varias personas de buen humor y coro de chiquillos que daban vivas á los quintos y al buen vino.

En las sesiones que estos días ha celebrado la Comisión provincial se han resuelto una porción de expedientes de quintas.

Academia de Música, bajo la dirección del Maestro Compositor don Hipólito Rodríguez, Mercado, 136, principal.

Nuestro querido amigo don Ignacio Lapuerta que al ascender á comandante había sido destinado á Mondoñedo (Galicia) ha conseguido el traslado á esta zona. Le damos así como á su familia la mas completa enhorabuena.

El segundo periodo de la cobranza de las contribuciones territorial é industrial en esta ciudad, que empezó ayer terminará el día 10. Los que no paguen en este plazo incurrirán en el recargo del 5 por 100.

Se ha concluido interés de cinco por ciento anual á las cantidades que adeuda la provincia á don Victoriano Echaure por suministro de vino á los establecimientos provinciales y á don Eusebio Uargui por el de alubias y patatas á dichos asilos.

La Comisión provincial opina que debe desestimarse el recurso de varios vecinos de Oñón contra la multa que se les impuso por pastoreo abusivo, y también la de otros de Calahorra que fueron castigados por interrumpir el curso de las aguas del Cidacos por medio de una presa.

nete para jamás volver á ver á aquella á quien con el nombre de Inés tanto había amado, y con el de Teresa había jurado no dedicarse mas que á Dios.

Fernando llevó con dignidad su desgracia y su remordimiento, de que trató de consolarse, no comprendiendo aun sin duda que hay heridas imposibles de curar. Bien se convenció de ello al ver que no hallaba el apetecido consuelo en parte alguna.

Cuando las guerras civiles de la América del Norte ensangrentaban los caminos y llenaban de cadáveres los poéticos valles de la Unión, nuestro coronel se embarcó en Lisboa y se dirigió á Boston.

Allí se alistó en las filas de los que peleaban por la emancipación de los esclavos, y á los dos años justos de haber pronunciado Inés sus votos, murió Fernando en una emboscada preparada en Kentuchy por el enemigo.

Sus amigos, si algunos le quedaban, no podían desearle mejor muerte.

EL FATALISTA

por

LERMONTOF.

—Sin duda—le contestaron algunos,—pero son hechos que atestiguan personas dignas de crédito, é incapaces de alterar la verdad.

—¡Tonterías!—esclamó uno de los oficiales.—¿Quién ha visto el registro en donde está escrita la hora de la muerte de cada cual? ¿Pues si eso fuera así, qué valor tendría nuestro juicio, nuestra libertad y nuestro libre albedrío? En tal caso no podríamos ser responsables de nuestros actos.

En aquel momento, el teniente Butitch, joven de origen servio, que había permanecido sentado en un rincón casi toda la velada, se levantó y se acercó á la mesa.

El exterior de aquel oficial estaba en perfecta armonía con su carácter.

Su talla en extremo elevada, su tez morena, sus cabellos negros, sus ojos de penetrante mirada, su nariz larga y de correcto perfil (uno de los rasgos característicos de su raza), la sonrisa fría y triste, que constantemente erraba en sus labios, todo, en fin, hacía de él un ser completamente distinto de aquellos que la suerte había hecho sus compañeros,

Según las relaciones que hoy pasará la D. putación a la caja de reclutas hay este año 955 mozos sorteables, 261 exceptuados por causa legal, 117 cortos de talla é inútiles, sujetos a nuevas revisiones, 60 prófugos, 211 excluidos totalmente y 4 pendientes de reconocimiento y talla en Cuba.

El por qué de un suicidio.

Señor juez del distrito: Yo deseo que no se culpe a nadie de mi muerte: me mato porque ayer se me ha perdido un abrigo que hizo El Siglo XX y un golpe de estos nadie los resista e Adios. Hasta la vista.

Paz Lapuente. PORTALES, 112

Se ha extraviado una petaca negra con cantoneras de hueso y la inicial M. de plata, en el trayecto que hay entre la fotografía del señor Chacón y la imprenta del señor Martínez Merino, final de la calle del Mercado. Se agradecerá la entrega de dicho objeto en esta Redacción.

A las Señoritas.—Se halla en esta población doña Filomena Jiménez, inventora de un Método especial de corte y confección de toda clase de prendas de vestir, por el cual ha obtenido privilegio exclusivo durante 20 años. Dicha señora está dando explicaciones a diferentes Colegios y maestras de la Normal y su Método tiene una teoría cuya clara explicación facilita notablemente la enseñanza. La que desee más pormenores puede dirigirse, calle Herreras, 22, 2.º, a Ecequiel Jiménez, modista.

Nota.—Los Métodos se expenden en el Comercio de D. Gregorio Pozueta, Portales, 76.—No confundir este Método con otro, en cuyo caso no tendrá razón de ser el privilegio que a costa de estudios y desvelos ha obtenido su autora. Sistema Jiménez.

En muy pocas horas se curan los molestísimos Resfriados de la nariz y de la cabeza, por medio del Rapé Nasalina, que prepara el Dr. ANDRÉU. Es admirable la eficacia y prontitud con que obra.—Pídase en las boticas. Caja 6 reales.

LA CAMERANA. MAZAPANES DE SOTO DE CAMEROS Es la 1.ª y mas antigua de esta Capital Calle de Caballería, número 9, Logroño

La fábrica de sidos de la calle del Mercado, se ha trasladado a la calle de Soría, número 24, en la que se elaboran pasas finas de todas clases.

TELEGRAMAS

TELEGRAMA OFICIAL

Madrid 1.º.—8'45 n.

(Ministro de la Gobernación á Gobernador) Hay absoluta tranquilidad en toda la población, habiendo bastado la presencia de la Guardia civil para disolver los grupos que se formaron esta tarde en diferentes sitios públicos. No ha ocurrido el menor incidente desagraciado. Se han posesionado de sus respectivos cargos de Gobernador y Alcalde los señores conde de Peña Ramiro y de Peñalver. En estos momentos ofrece la población su aspecto habitual y se retira la mayor parte de la fuerza de la Guardia civil. Esta noche se verificará el banquete y recepción que dan los representantes americanos residentes en esta Corte en celebración del centenario á cuya fiesta concurrirán la familia Real y todo el gobierno.

Servicio particular de LA RIOJA

Madrid 1.º.—5 t.

El señor marqués de Cubas ha presentado su dimisión con carácter de irrevocable: en su consecuencia se ha firmado el nombramiento del señor conde de Peñalver para Alcalde de Madrid. El nombramiento produjo general indignación. El comercio ha cerrado las tiendas, organizándose imponente manifestación de protesta; en ella se ha vitoreado calurosamente al marqués de Cubas. El Gobernador aplaza su dimisión hasta que se tranquilicen los ánimos. La Puerta del Sol presenta sorprendente efecto. Se halla rodeada de guardia civil y patrullas de este cuerpo se esfuerzan para disolver los grupos. El cierre de tiendas es general. Las tropas están en los cuarteles; se toman precauciones extraordinarias.

Es unánime la creencia de que va á ocurrir algo grave. Las autoridades resueltas a obrar con energía para reprimir los desórdenes.

Madrid 2.—12'45 m.

El señor Sagasta ha visitado á la Reina Regente. Asegúrase-me, que tratando de la situación actual, le hizo presente que era imposible que los fusionistas acepten el poder en las actuales circunstancias. Siempre respetuoso, prestará su concurso en momentos peligrosos.

Madrid 2.—12'45 m.

Los grupos situados frente á la casa del señor Bosch han dado mueras á los conservadores; lo mismo han hecho frente á Gobernación. En la Presidencia la manifestación fué mas tumultuosa, se tiraron bastantes piedras y hubo mueras.

Los manifestantes llevaban enarbolada una bandera negra.

Madrid 2.—12'45 m.

En la Central de Telégrafos ha estallado un petardo, sin que felizmente haya producido destrozos ni malas consecuencias.

El Coronel la Morera ha repartido muchos palos.

Hay numerosos detenidos, algunos contusos, tres heridos.

Madrid 2.—12'45 m.

El tumulto en la Puerta del Sol ha sido tal, que hubo momento en que los guardias fueron arrollados.

Se han roto multitud de cristales de las tiendas que había abiertas.

Delante de la casa del señor Sagasta, la multitud hizo una manifestación de simpatía dando vivas á los liberales.

Madrid 2.—1'50 m.

Los grupos que á última hora recorrían las calles rompiendo los faroles han sido disueltos á sablazos.

Las tropas acuarteladas: hoy se tomarán precauciones en espera de sucesos que pudieran ocurrir.

La guardia civil acantonada en los alrededores de Madrid, ha recibido órdenes para reconcentrarse en la capital.

Madrid 2.—1'50 m.

El conde de Peña Ramiro ha tomado posesión del cargo de Gobernador civil de Madrid.

La prensa combate con energía y dureza la conducta del Gobierno.

Se ha restablecido la calma. Hoy se reúnen los ministros en Consejo.

La guardia civil se retira en parte.

Hay temores de que se reproduzcan los tumultos.

Madrid 2.—1'50 m.

En el Círculo de la Unión Mercantil, gran concurrencia: se habla de los sucesos de ayer y de la conducta del Gobierno, acaloradamente.

Varios socios han formulado una proposición, pidiendo sean expulsados de los honorarios los señores Bosch y Romero Robledo.

A última hora se ha acordado que continúe el cierre de tiendas.

Ultimos cambios: 4 por 100 interior 68'40 4 por 100 amortizable 77'55

EL SUBMARINO SASTRERÍA Y CAMISERÍA RAMON PONS Taller de planchado para caballeros Gran surtido en Corbatas SAGASTA. I

Método para piano Se vende uno de Aranguren, casi nuevo. El Conserje de «La Amistad» dará precio.

Buena ocasión

Se venden dos alfombras de moqueta en buen uso y una máquina de coser del sistema mas moderno. Todo se dará muy barato. Calle Mayor, 187.

La Verdadera Económica

Sastrería Elegante de Ladislao Gómez Se confeccionan trajes al precio de 30 y 40 reales.—Calle de San Blas, núm. 30, principal. (Antigua cancharría de La Ceres).

Cordero de leche, superior

A siete reales kilo.—En casa de Julian, junto á la posada de San Antón. Calle Mayor

GABINETE CLINICO DENTAL del Cirujano Dentista D. E. GONZALEZ Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizados, así como empastes, orificaciones, y operaciones sin dolor, empleando el Cloruro de Etílo y otros. Mayor, 58 y 60, entresuelo (frente á la posada de S. Antón)

A LOS GANADEROS

Se arriendan los pastos del coto redondo de la Rad de Varea, en monte, tierra de labor y viña olivar. Para tratar en Logroño, Café de Paris, piso tercero.

ALERTA COMPRADORES

En la Travesía de S. Juan, núm. 9, primer piso, se vende vinagre de vino de 14 grados á 11 reales cántara, y á 10 céntimos cuartillo. Se regalan cien pesetas al que prueba que el vinagre no es de vino.

ACEITE

del Excmo. Sr. Marqués de Murrieta, á 20 pesetas por cántaras sueltas y á 19 de dos en adelante.—El que desee adquirir, dirijase á Pedro San José en el Gobierno militar de esta provincia, piso 3.º

Almacén de aguardientes

licores, vinos y frutos coloniales de JOSÉ BELLO Prevengo á mi numerosa clientela y público en general, que contando con importantes existencias en azúcares, cacao, cañelas, café, conservas de carnes y pescados, arroces, legumbres, petróleo, bacalao y otros artículos que sería prolijo enumerar, los ofrezco á mis favorecedores en inmejorables condiciones de calidad y precios. Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

Leña de olivo

Se ca y partida, propósito para hornos y cocinillas. Se vende á cuarenta céntimos de peseta, de diez á doce de la mañana en el solar de la Villanueva, esquina á la Cadens.

TARTAROS, HECES, ALUMBRES

Fábrica de Alcoholes DE JULIAN MURO

Alcoholes de orujo de 35 y 20º cartier —Compra de materias tartarasas, como alumbres tártaros y heces secas.

PLATERÍA

Y GABINETE ODONTOLÓGICO de la VIUDA DE GURREA

Portales, 36.—Logroño Esta antigua casa sigue ocupándose de los mismos negocios que en vida del fundador.

En el taller de platería, á cargo del inteligente oficial que venía desempeñándolo, se hacen toda clase de trabajos en oro, plata, y pedrería, composturas, dorado, plateado, etc.—Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro, cortándolas á presencia del vendedor.—Objetos de metal bl no garantizado.—Gran surtido en objetos para regalos.

En el gabinete odontológico, á cargo de un Cirujano-Dentista, con título, y buen mecánico, se construyen dientes y dentaduras de todas clases y sistemas conocidos. Obturadores, empastes, orificaciones, extracciones, etc. Consulta permanente. Elixir y polvos dentíficos

ESTERAS

Por segunda vez en esta temporada se ha recibido un abundante surtido propio para la temporada, á precios baratísimos, colocándolas á domicilio en la localidad. Joaquín Redón (El Valenciano). Logroño.

Vino de cosechero

Tinto y clarete 3 trasegos de los años 90 y 91 de tan superior calidad, que solo probándolos puede creerse; acaban de llegar y se ven en casa de don Antonino Castroviejo número, 11, contigua al Puente de hierro, y se sirve á domicilio.

VULCANO

fuego fluido, cura las cojeras de las caballerías, aunque procedan de esparavan; numerosos certificados de facultativos lo acreditan. Unico depósito en Logroño, Farmacia, de Prens, Mayor 95, Precio 3'50 pesetas.

BUEN VINO

¿Queréis beber buen vino viejo, finísimo, superior, trasegado dos veces? Pues preguntad por el Portal de Patrón (Cuatro cantones) donde se vende á 25 céntimos litro y á 18 reales cántara

El que compre de una cuartilla en adelante, puede bajar con el encargo á la bodega, donde se le servirá si así lo prefiere

Se compran

Heces secas de vino y en caldo. Tártaros, Alumbres y demás materias ó residuos procedentes del vino.—Pagos al contado.—Santiago Barruso, Logroño.

Planchadora Madrileña

En la calle de la Brava, número 7, piso 2.º se reciben encargos ó se plancha á domicilio si se desea, con el mayor esmero y á precios arreglados.

Venta de aceite

Procedente de la testamentaria de doña Casilda Romero, á 19 pesetas cántara, calle del Mercado, n.º 11, en donde dicha señora habitó.

LA JEREZANA

Botillería de Luciano Garcia San Blas, 6.—LOGROÑO.

Especialidad en Anisados y Licores de todas clases. Vinos generosos y blancos de las mas acreditadas bodegas de Jerez. Refrescos de todas clases y alcohol de vino puro de 36º á 37º, á 24 pesetas cántara, por litros á 6 real-s uno.

Epitafio

Aquí yace Inés Car-rillo jóven de 30000 días, no murió de síferica sarampión ni garrotillo: según el doctor Q resada, murió de ataque nervioso por no comprarla su esposo Mazapanes de Quemada: Portales.—106.

Gabinete Odontológico

DEL CIRUJANO-DENTISTA RUIZ Este gabinete hallase provisto todos los aparatos é instrumentos necesarios para practicar de conformidad con los adelantos de la Cirujía dental, la extracción de dientes y restos gastados, orificaciones y obturaciones y corrección de dientes desviados, tratando con eficacia las enfermedades de la boca.

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Perias)

Se construyen dentaduras en oro caucho y celuloido, dientes Pibot, Lobart y de encía esmaltada.

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Perias)

ANIS SAGASTA TRIPLE ANISADO HIGIENICO DE VINO PURO Fabrica en AUTOL (Rioja) VTE MARTINEZ Y CIA BILBAO

Pedidos á D. VICENTE GARGOTIA Genero Informable de Hato á 10 reslas. Casco de 6 arrobas, puesto en la Bodega de CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA

ABONOS MINERALES

PARA TODA CLASE DE CULTIVOS Y TERRENOS DE LA CASA

ZORZANO ORIVE Y COMP. A

MURO DE CARMELITAS, 16, LOGROÑO.

De antiguo es conocida la bondad de los productos que con la marca Z. Zorzano, se vienen expendiendo.

En lo sucesivo continuaremos nuestra empresa de proporcionar al agricultor verdaderos abonos completos, sin que en su confección entren materias inertes, bajo la razón social Zorzano, Orive y Comp.

Pídase catálogos instrucciones y cuantos datos se deseen.

A los cosecheros de vinos

Si queréis vender vuestros vinos dirigiros al representante de la agencia comercial de Burdeos, en Logroño, Juan Juliac, calle Mayor, 120.

Para mas detalles dirigirse á dicho señor.

LA ACTIVIDAD

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS de LORENZO BRIEBA

Por las mismas asignaciones que los pueblos otorgan á los Agentes de la Capital, esta Agencia se compromete además á la confección de cuentas y presupuestos municipales; contando tambien la misma con Letrados de reconocida aptitud y práctica para cuantas consultas puedan ocurrir á los Ayuntamientos que la misma represente.

¡¡Interesante!!—Esta agencia única en su clase, anticipa á los Ayuntamientos, para cubrir las atenciones de ejercicios corrientes, cuantas cantidades necesiten.

Delicias, 10, principal, derecha

TALLER DE ENCUADERNACIONES

DE CIPRIANO GARCÍA

Calle del Mercado, 140.—Logroño

Esta casa se encarga de recoger y entregar á domicilio cuantos trabajos se le encomienden en todos los pueblos de la provincia.

En el mismo establecimiento se encuentran toda clase de obras por suscripción ó á plazos. Se completan las que no lo estén, continuando cuantas suscripciones se hallen sin continuar en suspenso.

LABORATORIO QUÍMICO INDUSTRIAL

VIA HUMEDA, VIA SECA, ELECTROLISIS. DIRIGIDO POR

LUIS DE ARRIAGA

EX-DIRECTOR DEL LABORATORIO DE LA «VIZCAYA» Hurtado de Amezaga, núm 49, Bilbao.

Análisis y ensayos de toda clase de minerales, carbones, escorias, metales, aleaciones metalúrgicas, aleaciones de metales nobles, oro, platino, plata, etc.; de materias de construcción, arcénicas, ciles, cementos, etc.; de tierras refractarias y caolines, de productos para las artes, abarallidos, blanco de zinc, azufre, etc.; de productos químicos, industriales y medicinales inorgánicos.

Consultas, estudios técnico-químicos y resolución de problemas químicos relativos á las artes, industria y comercio.

Aplicación en los minerales de hierro de los procedimientos de análisis practicados actualmente en la fábrica «Corkell» de Bélgica.

Los Emplastos perforados de los comerciantes, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos, empleados de oficina, de ambos sexos cuyos ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados ó expuestos á contraer dolores de los poros de la piel. En mi lista de Emplastos perforados de fieltro sujo Americano. De venta en todas las Boticas y falta de un ejercicio propio para Americanos sus miembros. Porras Plaster. Wholesale: pos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter, en el momento en que sientan cualquier sensación desagradable que afecte sus cuerpos. Atención: No se deben usar otros Emplastos que los del fieltro rojo (ó sea de bayeta encarnada) del Dr. Winter de Nueva-York que son los recomendados por todos los médicos.

UNICA EN SU CLASE

GABRIELA GARRIDO CORSETERA

Calle de los Abades, núm. 4 Logroño

Ofrece al público, corsets de colores y blancos; bordados de seda y algodón en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo en diferentes dibujos y dimensiones; ballenas, aceros y perezosas de todas clases; aretes y corchetes (los no conocidos); cintas en diferentes clases; pieles del diablo y satenes. Se arreglan corsets.

Se hacen corsets y corsets fajas de gusto, de 20 reales en adelante

EMULSION SCOTT

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO

Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche. El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES, de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, a causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

Imp. de LA RIOJA.

